
 

 

Conseil de Quartier CROIX ROUSSE EST et RHONE 

 

Compte-rendu de la "réunion mensuelle" du mardi 18 octobre 2011 

 

 

 

 
Feuille de présence 

 

- Présents : 

Bureau : Brigitte ALBAN – Yves BOTTON – Fernand CHAMBON -- René CLOCHER -- 

Richard DUMON –Jean-Pierre QUENARD – Elisabeth SAUVAGEON -- Philibert VARENNE 

Elu référent : Jean TRUC 
Autres Participants : Jacques BARRAT-- Stéphane PAPILLON--Charles HUON-- Anaïs LANCIEN 

 

- Absents excusés :  

Bureau : Danielle CORDIEZ – Nicole DUBOIS-CHABERT-- Guy MORET-- Véronique 

NETHER – Véronique POMIES --  
Autres Participants : Hélène BENARD-- Alain FABRE  

 

- Absents : 

Bureau :  Patricia JEZEGOU -- Muriel NEMOZ -- Fabienne VEYAN-PELISSIER 

 

- Rédacteurs : B. Alban et JP. Quénard 

 

 

1/ Actualités générales :  

 

JP Quenard souligne que la période passée a été marquée par de nombreuses communications de la Mairie et 

du nouveau Maire, David Kimelfeld. 

 

- "Lettre du 4"/ Automne 2011 :  

 

C'est une toute nouvelle publication de la Mairie, distribuée dans toutes les boites aux lettres du quartier, qui 

(Jean Truc nous le confirme) est vouée à être périodique. 

 

Dans ce premier "numéro" assez bien conçu et soigné, sont notamment reprécisés, sous forme de 

"trombinoscope", les attributions de nos différents élus et de l'équipe de direction de la Mairie du 4.  

Nous saluons les références très appuyées du nouveau Maire sur l'importance qu'il attache à la Démocratie 

Participative. 

(disponible en Mairie du 4)  



- "Guide des Conseils de Quartier" :  

 

Ce document (édité pour l'ensemble de la Ville de Lyon) a été envoyé à tous les membres du bureau. 

  

Un document intéressant et également bien conçu, qui précise notamment la mission des Conseils de 

Quartier, et les compétences et organisations de nos institutions locales ( Arrondissements, Ville de Lyon, 

Grand Lyon, Région, Préfecture.. )  

(disponible en Mairie du 4)  

 

Dans sa lettre d'accompagnement, David Kimelfeld insiste sur l'importance des Conseils de Quartiers qu' il 

qualifie même d'"alliés"...  

Nous prenons note et acceptons cette "alliance" qui n'a évidemment aucun caractère politique,  mais 

concerne l'engagement que nous devons tous avoir, élus comme habitants, de promouvoir, stimuler et faire 

entrer dans les habitudes une plus grande participation citoyenne aux décisions et orientations de notre vie 

publique. 

 

 

- "Tchat" du 6 octobre 2011 :  

 

Le jeudi 6 octobre à 14 heures, David Kimelfeld a invité les habitants à dialoguer avec lui en direct sur 

Internet. 

Une bonne initiative à notre avis,  

mais le jour et l'horaire n'étaient pas adaptés, notamment pour tous ceux, très nombreux, qui étaient à leur 

travail à cette heure -ci de la journée...  

 

Nous remercions donc Yves Botton (bureau CQ) d'avoir publié la synthèse de ces échanges sur nos listes de 

diffusion. 

 

La Mairie va organiser d'autres "tchat" ( tous les 3 mois environ, nous indique Jean Truc ) 

 

 

Concernant ce premier chat du 6 octobre : à noter ..(concernant notre quartier)  :   

 

- Certains ont utilisé nos forums internet pour authentifier leurs questions (craignant qu'elles puissent être 

perçues comme dérangeantes ou revendicatrices) et s'assurer d'avance qu'elles seraient prises en compte 

dans le "tchat" (questions "Vogue la Galère" et "accès aux Forums"..) 

Ce qui conforte d'ailleurs notre CQ Est et Rhône dans son rôle de contributeur de transparence dans la vie 

publique locale. 

 

- Question sur le traditionnel délaissement du Cours d' Herbouville :  

Réponse : il y aura d'importants aménagements (place Chazette et quai) à l'issue des travaux du tunnel 

 

- Question sur l'impact négatif de la vogue sur le petit commerce Croix-Roussien notamment : 

Réponse : une étude a été commandée en lien avec la Chambre de Commerce et Lyon Côte Croix Rousse 

A suivre...  

 

- Questions nombreuses sur les nuisances et la durée jugée excessive de la Vogue :  

Réponse : il ya aura une nouvelle négociation avec les forains pour placer la Vogue dans un "cadre bien 

défini".... 

 

 



- Question sur l'éventuelle mise en place d'un système d'ascenseurs reliant (y compris pour les vélos) le 

plateau au nouveau tunnel, pour raccorder plus étroitement Herbouville / Quai de Saône et Plateau Croix 

Roussien..  

Réponse : il y a des problèmes de coûts et de sécurité...  

 

- Question sur le dialogue avec les Conseils de Quartier :  

Réponse : Poursuite des rencontres déjà initiées sur la question des terrasses et les questions économiques 

[quartier Est/Rhône et quartier Centre] )  

 

-Question sur l'avenir de "Vogue la Galère" :  

Si chacun s'accorde au maintien de cet évènement, il y a semble t'il un conflit entre la Mairie et l'association 

concernant la subvention accordée et l'usage du logo ..  

 

- Question sur les Tags à la Croix Rousse :  

Réponse : Il y a un contrat "façades nettes" qui permet en principe de répondre au problème 

D.Kimelfeld a proposé a JP Quenard de communiquer les tarifs..  

 

 

 

 

- Autres actualités :  

 

 

- Journée des nouveaux arrivants : samedi 22 octobre de 14h à 18h, dans les salons de l'Hôtel de Ville. Il y 

aura un stand des Conseils de Quartier. Comme nous l'a demandé Jean Truc dans son mail, ce serait bien que 

quelques membres du CQ Est et Rhône participent à l'accueil .. Yves Botton se propose pour le début d' 

après midi. 

Rappel : Il aura aussi une soirée des nouveaux arrivants dans chaque arrondissement 

 

 

- Ouverture des Forums ( listes de diffusions ) : Suite à notre demande ( voir notre CR précédent) , la Mairie 

a accepté d'ouvrir l'ensemble des Forums des Conseils de Quartier du 4ème arrondissement à tout habitant 

qui en ferait la demande . 

Nous nous réjouissons de cette évolution et invitons toute personne qui serait intéressée à accéder à un ou 

plusieurs des listes Google-group des 3 autres CQ du 4ème arrondissement :  

- CDQ-Centre 

- CDQ-Ouest 

- CDQ-Saône 

à en faire la demande auprès de Maud Valla, Mairie de Lyon 4ème 

 

 

- Place Chazette : une première réunion de concertation s'est tenue le 29 septembre : le CR de cette réunion 

est communiqué en séance et sera diffusé par JP Quenard sur nos Forums Internet. 

A suivre 

 

 

- Coordination des Conseils de Quartier du 4ème arrondissement : à l'initiative des présidents, une réunion 

de travail inter-quartier est fixée le 25 octobre pour évoquer les possibilités d'actions communes sur des 

sujets transverses .. JP Quenard et Y Botton participeront à cette réunion 

 

 



2/ Intervention de Jean Truc 

 

- Début d'une campagne d’information et d' inscription lancée par la Ville de Lyon à partir du 
20/10 afin d' accroitre la participation citoyenne dans les Conseils de Quartier.. Le document 
"Faites bouger votre quartier!" sera envoyé sous forme de Flyer par Jean Truc et sera largement 
diffusé à l'occasion des rendez-vous "nouveaux arrivants" de la Ville de Lyon et par 
arrondissement. 

 

- Appel à Projet d’initiative citoyenne : rappel : la ville accorde au total 35 000 euros par an pour 
financer, sur dossier et après décision d'un jury, certains projets des Conseils de Quartier - (34 
conseils de quartier sur la ville).  

- A cet effet, concernant l'enveloppe 2011, une réunion inter-CQ du 4ème arrondissement a été 
organisée par la Mairie le 22 septembre : les participants (notre CQ était représenté par B. Alban 
et H. Bénard) ont conclu que le délai était trop court pour construire un projet présentable cette 
année.  

- Le 3 novembre à 19H il y aura une nouvelle réunion inter-CQ (ouverte à tous) à la mairie du 4, 
afin de discuter des projets 2012, en vue le cas échéant d' en présenter un commun aux 4 
conseils pour la session 2012. 
 

- Nous évoquons à cette occasion notre souhait d' études de faisabilité sur :  

 ascenseur reliant plateau et nouveau tunnel 

 aménagement-type d'une place avec objectifs climat (végétal), paisibilité et convivialité 

 programme de silos à verre enterrés 

 remonte vélo et/ou rame métro spéciale vélos 
 

-  Séances de Formation ouvertes à tous organisées début 2012 par la Mairie  : 2 thèmes 

 Plan climat 

 Révision PLU (Plan Local d' Urbanisme)  
 

 

3/ Audit des Terrasses  

 

 En complément de notre Audit 2011, nous avons fait le point sur : 

   

  1/ L'enlèvement des installations en fin de saison :  

 

 La saison terrasse d'été 2011 se terminait le vendredi 30 septembre au soir et, conformément à 

 l'arrêté municipal, toutes les terrasses et matériels devaient être  désinstallés le samedi 1er 

 octobre au matin. 

 Nous avons relevé que cette règle a été respectée par l a majorité des professionnels du 

 quartier, à l'exception de seulement six d'entre eux :   

 

 - Dans un cas, il s'agissait d'un simple retard et le matériel a été enlevé dès le samedi matin 

 - Dans un cas, le matériel a été enlevé l'après-midi, mais il y a eu un service en terrasse à midi  

 - Enfin, quatre établissements ont continué à servir en terrasse le samedi 1er octobre, midi et 

 soir, alors que l'autorisation n' était plus valide. 

 

 Par ailleurs, dans un des cas, des tables et des chaises entreposées ont continué à encombrer l'espace 

 public de nombreux jours après la fin de l'autorisation saisonnière... 



 Nos conclusions sur ce point :  

 

a. Les règles fixées par la Mairie doivent être respectées ( ce qui est de la responsabilité de la Mairie ) :  

sinon :  

 - concurrence déloyale vis à vis des autres établissements qui ont, eux, respecté le règlement 

(il faisait très beau ce samedi et les quelques terrasses non encore démontées étaient pleines de clients) 

(dommage pour ceux qui ont respecté la règle) 

 -  entretien d'une situation de "non droit"; qui est préjudiciable à la bonne cohabitation 

entre habitants et usagers d'une part, et professionnels d'autre part. Et donc à la pérennité de cette activité 

économique. 

 

b. Il aurait pu être judicieux (cette année) d'autoriser officiellement TOUS les établissements à maintenir 

leur terrasse jusqu' au samedi soir.. A réfléchir pour 2012 ?  

 

 

 

  2/ L' affichage des "licence 4" : 

 

Rappel : Les licences"2", "3" et "4" permettent à un établissement de servir de l'alcool. La licence "4" est la 

plus connue car elle permet de servir tout type d'alcool. (voir notre CR du 15/2/2011)  

Ces licences sont soumises à obligation d'affichage au moyen d’un panonceau indiquant la catégorie de 

l’établissement par un chiffre en caractères romains fixé à l’extérieur de façon visible. 

 

Dans notre secteur Est (hors Cours d' Herbouville) , nous avons identifié 24 établissements disposant de la 

licence "4".... L'obligation d'affichage est visiblement bien respectée par les professionnels : une seule 

exception : un cas d'affichage dans la salle de bar (et non à l'extérieur de l'établissement)  

 

A noter, nous n'avons identifié aucune licence "2" et "3".  

 

Par ailleurs (pour la petite histoire) nous avons identifié une licence "1" ("L'Heure des Poètes" angle rue 

Austerlitz/rue Belfort), licence qui ne permet que de servir des boissons ....sans alcool.  

 

 

 

 

4 / Place Bertone : le point  

 

Jean Truc nous informe que suite à l'examen par la Mairie des diverses demandes formulées par les Conseils 

de Quartier du 4ème dans le cadre des budgets de Proximité 2012,  

l'aménagement de la Place Bertone a été placée en priorité n° 1. 

 

Ce qui nous convient car c'était effectivement notre souhait prioritaire pour 2012  

 

Une concertation avec les habitants sera donc prochainement lancée par la Mairie. 

En vue de la réalisation des travaux en 2012 

Trois axes de réflexion : Sécurisation, Embellissement et Convivialité (en réponse aux demandes formulées 

lors des différentes réunions organisées par le CQ Est et Rhône en Mai 2011)  

Plusieurs scénarios évoqués par la Mairie : supprimer l' espace vert ? rendre l’espace aux piétons côté 
café B &Badis et sécuriser côté rue de Belfort ? - supprimer la terrasse en hauteur ? ....  
A suivre. 
 



5/ Place Commandant Arnaud : le point  

 

Jean Truc nous annonce, concernant notre secteur, qu'il y aura aussi éventuellement un budget 

d'aménagement concernant la Place Commandant Arnaud :  

L'idée est de mettre des bancs et bacs à fleurs pour empêcher les voitures de se garer sur une moitié de 
la place... Et donc de limiter les possibilités matérielles de stationnement sauvage..  

 

La solution proposée ne parait pas satisfaisante à nombreux participants car elle ne permet pas d'éradiquer le 

stationnement sauvage, mais ne fait que le "limiter". 

 

Y Botton suggère plutôt de surélever le trottoir pour rendre l' accès matériellement impossible aux véhicules 

autres que ceux des pompiers ou des camions de livraison. 

 

D'une manière générale, les participants regrettent que, depuis plus de 3 ans, aucune solution n'ait encore été 

trouvée par la Mairie contre ce stationnement sauvage ! et qu'on en soit toujours au même point !  

A suivre d'urgence  

 

 

 

6/ Autres demandes Budgets de Proximité  

 

Jean Truc nous enverra prochainement le CR de décision. 

 

Concernant notre secteur, la Mairie a décidé de poursuivre son programme d'implantation d'aires de 

stationnement motos... (notamment rue Dumont d'Urville)  

 

Demande d'info à Jean Truc sur l'impact du projet "Autolib" à la Croix Rousse ? Localisation des aires de 

stationnement notamment ? .....  

 

Concernant la Rue Dumont d' Urville, il est regretté que notre demande d'un ralentisseur (type "coussin 

Berlinois") pour freiner la circulation n'ait toujours pas été retenue. Alors que nous le demandons depuis 

2010.. et qu'il y a un fort enjeu de sécurité. 

 

Idem concernant la sécurisation du Cours d'Herbouville 

 

Place Johannès Ambre, le panneau de la Ville de Lyon, qui n'est plus jamais nettoyé ni maintenu, devrait 

probablement être enlevé .. A suivre 

 

 

PROCHAINE REUNION MENSUELLE ouverte à tous :  

MARDI 15 NOVEMBRE 2011 à 19h00 (MEJ rue Dumont d’Urville)  

(NDLR : réunion reportée par la suite au Mardi 22 Novembre... )  

     


